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2017年，深圳昆仑鸿星冰
球俱乐部成立，于柏巍就是那
时候进的俱乐部。通过俱乐
部连续 6 个赛季参加欧美顶
级职业联赛，她觉得，队友之
间更熟悉了，配合更默契了，
自己也变成了更合格的职业
冰球运动员。“第一年去到俱
乐部的时候，可能对于职业这
个 词 还 没 有 特 别 深 刻 的 理
解。进了俱乐部之后，跟一些
高水平的优秀运动员一起训
练、一起磨合、一起生活，从她
们身上学到了很多东西，比如
怎样提高训练质量、提升身体
素质等等。时间久了以后，这
些细节上的提高在潜移默化
地影响自己，逐渐地会发现，
自己已经变得越来越好了。”

2015年，女子冰球世锦赛
甲级 B 组比赛在北京举行。
其中一场比赛，中国队以7比
3大胜匈牙利队，司职后卫的
于柏巍上演“帽子戏法”，还贡
献一次助攻。“这场比赛算是
我职业生涯里比较精彩的一
次得分，因为后卫得分的几率
不是太大，助攻比较多，所以
能抓住得分机会很难得。”于
柏巍说，能帮助队伍取得胜
利，比什么都开心。

来到“十四冬”赛场，于柏
巍是仅有的几个“80”后球员
之一，但她在场上的体能表现
和稳定性完全不输“00 后”。
谈及保持竞技状态的秘诀，于
柏巍说：“就是不能停止运
动。我属于在休假期也不会
完全放松的人，会一直以训练
为主。像休假回老家，我会去
跟着我们当地的男冰队伍训
练。如果他们也放假了没有
冰场，我会在健身房坚持陆地

训练。一直以来，我都没有过
长时间的休息。”

“目前我的身体状态保持
得还是挺好的。如果有一天
身体情况不允许了，我肯定不
会继续坚持打球，因为我不想
拖国家队后腿，或者在场上不
能发挥作用，我对自己是有要
求的。”于柏巍说，“只要我还
在打球，就一定呈现最完美的
竞技状态。”

2005 年于柏巍加入国家
队的时候，中国女冰还能保持
世界前八的水平，之后因为各
种各样的原因实力持续滑坡，
一路从顶级组降至甲级B组。

“我跟着中国女冰经历过
辉煌，也跌进过低谷，曾经很多
年里一直没办法升组。我希望
我们可以从低谷再走向辉煌，
这个过程我可以参与其中。”这
也是于柏巍一直坚持在赛场上
的最大原因，“我最大的心愿始
终是我们可以重返世界前八，
靠我们自己的实力打回去，然
后站稳脚跟。毕竟我所有的专
注力都围绕着冰球，我这一辈
子能把这件事做好就够了。”

用 20多年去做冰球这一
件事情是什么感受？“就觉得
还挺有成就感的。”对于柏巍
而言，她的整个青春都贡献给
了冰球，始终围绕着冰球在生
活，每天思考的就是怎样把身
体状态调整到最好，怎样在冰
场上有更好的表现，时刻提醒
着自己要更自律一些。“这些
年都是这样，已经习惯了。回
过头才发现，原来我已经练这
么久了。我 17 岁进国家队，
到现在已经十几年了，自己感
觉也没有那么久啊，17 岁的
自己好像就在眼前。”

“
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于柏巍的队友里，有和她
一起参加过 2010年温哥华冬
奥会的，也有 2005 年以后才
出生的。对于不同年龄的队
友，“有的人觉得我是姐姐，有
的人可能会觉得我像妈妈一
样，她会有一种依赖感”。训
练的时候，于柏巍会一视同仁
对大家都很严厉，“训练场上
你不要嬉闹，不要开玩笑或者
怎么样，大家都会听”。

在场外，她和妹妹们又是另
一种相处模式：“她们很多小事
都会来找我，比如说衣服坏了找
我给缝上，心情不好或者哪疼会
来找我说一说，她就会觉得好一
些。可能平时我们不会经常玩
在一起，年龄相仿的才会一起
玩，但是她们不开心或者有困难
没法解决的时候，会第一时间想
到我，我觉得这是一种信任，我
也会觉得很开心。”

但于柏巍的不开心，从来
不会对队友说。“以前会跟妈
妈聊一聊，后来我可能自己消
化比较多。”于柏巍说，“我不
会去跟队友宣泄我的不快乐
或者压力，因为我不想把这份
压力给到她们，我想让她们始

终感觉到有我在这没事，你们
都放心去做，不要担忧。夜深
人静的时候，我会跟自己聊聊
天，让自己冷静地把事情理清
楚。承受一定的压力对我来
讲也是好事，让我学会了自我
调节，理性地考虑问题，而不
是用情绪带动自己。”

年龄之于她，似乎没有任
何的“存在感”：“可能因为我
在队伍集体生活的状态中过
得太久了。我从十几岁开始
过集体生活，跟队友们在一起
嘻嘻哈哈的，就不觉得自己已
经长这么大了。心智可能还
像以前一样，只不过在队里经
历过很多酸甜苦辣，会变得更
坚强，但是我觉得本真里的自
己还是最初的自己。”

“感谢你选择了冰球。”对
于当初毅然站上冰场的 9 岁
的自己，于柏巍说，“这个项目
是我自己选择的。现在回想
起来，我觉得一路的选择都没
有错，从来都没有迟疑过或者
想要后退过。所以我想说，感
谢这样勇敢的自己，一路坚持
走到今天，我很开心可以成为
现在的于柏巍。”

用20多年去做冰球这一件事，
挺有成就感的

羊城晚报记者独家对话中国女冰队长、助广东队
夺得历史首枚全国冬运会金牌的于柏巍

”文/羊城晚报记者 王莉

“第一次上冰我穿的就是球刀”“北京冬奥会
我不是最好的状态，其实很遗憾”“在2026年米兰
冬奥会之前，我会用尽全力争取最好的名次”“本
真里的自己还是最初的自己”“用20多年去做冰
球这一件事，挺有成就感的”……

在刚刚结束的第十四届全国冬季运动会
女子冰球项目公开组比赛中，于柏巍
领衔的广东队一路势如破竹，凭借六
战全胜的成绩顺利拿下广东队历史
上首枚冬运会金牌。近日，羊城晚报
记者独家专访这位中国
女冰队长，听她讲述自
己跌宕起伏的职业生涯
中的种种体会。

比赛期间，于柏巍迎来了自
己 35 岁的生日。35 这个数字，
对 女 运 动 员 来 说 算 是“ 高 龄 ”
了，更何况是在需要高速滑行、
激烈身体对抗的冰球项目上。
但赛场上的于柏巍，依然是那
个顶得住比分落后的压力、打
得出大力劲射的进球、撑得起
球队半边天的中国女子冰球队
队长于柏巍。

而令记者印象更深刻的，是
赛场外的于柏巍。采访前，拍
一拍脸上被冰球帽压出的红印
子；领奖礼结束后，第一时间跑
过去拥抱妈妈；给每一个上前
的球迷认真签名，拍合影时脸
上永远洋溢着灿烂的笑容……
说一句代表自己的话？“我是于
柏巍，爱做梦也始终有梦可做
的 于 柏 巍 ，”说 完 又 绷 不 住 地
笑，“哎呀，这也太可爱了吧！”

9 岁开始学打冰球，17 岁进
入国家队，21 岁担任中国女冰
队长。2010 年温哥华冬奥会，
于 柏 巍 带 队 获 得 第 7 名 。 此
后，新老交替的中国女冰连续
两届冬奥会遗憾止步预选赛。
2022 年北京冬奥会，“重新归
来”的中国女冰表现出色，但最
终与前八名擦肩。赛前意外重
伤的于柏巍也未能完全恢复状
态 ，这 令 她 满 心 遗 憾 。 如 今 ，
状态依旧神勇的她，正在为出
征 2026 年 米 兰 冬 奥 会 而时刻
准备着。

尽管广东队是第一次参加
全国冬运会，但女冰队里有 11
名球员曾代表中国队参加过北
京冬奥会，是本次比赛公认的

“最强队”。对此，于柏巍坦言
也有压力：“因为不光是想取得
成绩，也要把比赛打好。给其
他年轻的孩子们看，冰球比赛
还能做出怎样的配合，还能有
怎样的技术动作。我希望我们
可以呈现更好的比赛，可以成
为年轻球员的学习榜样。”

在与劲敌黑龙江队、北京队
的交手中，广东队均面临过先
失一球的被动局面。会担心输
球吗？“不担心。”于柏巍斩钉截
铁地说，“队伍实力还是有的，
就看我们的发挥。只要我们自
己足够努力，认真对待每场比
赛，结果肯定会是好的。我们
担心的是能不能战胜自己，在
比赛中不能松懈，不能觉得自
己实力很强就不努力，不能这
样对待比赛。”

这次比赛，妈妈来了现场，
陪着她训练、吃饭、打比赛。于
柏巍说，妈妈其实很少来现场，
因为担心女儿会输球。“有时候
电 视 直 播 都 不 看 ，害 怕 我 们
输。本来国内打这种大赛的机
会就很少，出国打比赛更是根
本就没去过。”

今年 5 月，全国女子冰球锦
标赛在成都举办。代表哈尔滨
队出战的于柏巍，不仅带队获
得冠军，还凭借 2 个进球、7 次
助攻和整个锦标赛+11 的效率
获得“最佳后卫”称号。“那次比
赛我爸过来了，每天训练、每场
比赛他都在冰场陪着我，空闲
时间我就陪他到处转转。那时
候就感觉，我好像还是个小孩
子，出去打比赛有家长陪在身
边，感觉特幸福。”于柏巍坦言，
这些年陪伴父母的时间很少，
她其实很难过，“而且很难得我
这个年纪还在打比赛，希望他
们能多来看我的比赛。”

8月 20日，2023年世界女子
冰球锦标赛甲级 A 组比赛将在
深圳举行。结束“十四冬”之旅
的于柏巍已经返回深圳，稍作调
整后便要开始集训了。女冰世
锦赛每年举行一届，分为顶级
组、甲级 A 组、甲级 B 组等七个
组别。

今年，作为东道主的中国队
将与丹麦、挪威、斯洛伐克、奥地
利、荷兰五队展开单循环赛，争
夺晋级顶级组的名额。“这次的
目标肯定是升入顶级组。这次有
两个升组名额，而且我们有主场
优势。希望在主场、在家乡人民
面前表现出好的精神状态，让大
家看到，北京冬奥会之后的这支
队伍还始终保持着战斗力。”于
柏巍说。

2022年北京冬奥会，时隔12
年重返冬奥赛场的中国女冰表现
不俗，先后击败了丹麦队和日本

队，但最终排名第九，与前八名
遗憾擦肩。对于于柏巍来说，更
为遗憾的是，她在备战冲刺阶段
意外严重受伤，两个多月没有上
冰，最终未能以最好的状态出现
在北京冬奥会的赛场上。对此，
于柏巍心有不甘：“那时候大家
都问我还打不打，我其实心里想
打。人家说你年纪不小了要不当
教练或者做其他的工作，但我没
有给自己一个好的交代，心理上
过不去。”

也因此，于柏巍着眼于更长
远的目标：“在 2026 年米兰冬奥
会之前，要打世锦赛、资格赛，这
些比赛对我们来说都非常重要。
我们会用尽全力争取最好的名
次，让中国女冰站上米兰冬奥会
的赛场。不管那时候的我是当队
员还是当教练或者其他工作，我
都会为冰球这项事业去奉献自己
的所有力量。”

小时候，妈妈和姑姑领着
于柏巍来到哈尔滨的八区体育
场，那里有各种冰上项目的培
训，让她自己选喜欢的项目。

“当时就觉得冰球很有意思，男
孩女孩都可以打，女孩在冰上
可以很帅气地滑，也可以很酷
地冲撞。”于是，才 9 岁的于柏
巍选择了冰球。

先用一个多月时间学会了
轮滑，再换冰刀上冰。“第一次上
冰我穿的就是球刀”，于柏巍记
得，当时自己还不会滑冰，没有
拿球杆也没有穿装备，就用手扶
着旁边的板墙在冰场边上溜，一
心想着不摔就好，“就这么一圈
一圈不停地滑”。

开始接受专业队训练之后，
于柏巍每天都要跑步，训练量很
大。如今回忆起来，她仍觉得很

不容易：“那时候我觉得很累，回
家就说‘妈我不想练了’，当时也
没有什么梦想，没有说一定要进
国家队还是怎么样，甚至都不知
道我为什么要练冰球。妈妈当
时也支持我不练了，所以再回队
的时候我就想反正要不练了，再
跑几次也没事。结果就这么坚
持下来了，就到了今天。那时候
能坚持下来，其实挺不容易的。”

当“冰球女孩”会有什么不
一样？“可能会更顾虑周边人的
感受，因为我们是一个集体项
目，每个人的状态都关系到整
体。力量肯定也更强，有时候我
们开玩笑说，好像并不需要有男
生帮忙拎东西，我们自己可以拎
动。还有就是会更独立，遇到一
些困难或者重大的创伤，心灵上
的自我调节能力还是挺强的。”

成都大运会，
中国代表团卧虎藏龙

尽全力争取站上米兰冬奥赛场

打冰球的女孩很酷很独立

夜深人静时跟自己聊聊天

重返世界前八是最大心愿

A

于柏巍在北京冬奥会上 受访者提供

第31届世界大学生夏季运动会（以下简称“成都大
运会”）将于2023年7月28日在成都开幕，本届赛事是继
2001年北京大运会和2011年深圳大运会之后，中国大陆
第三次举办世界大学生夏季运动会，也是中国西部第一
次举办世界性综合运动会。中国代表团这次阵容如
何？有哪些知名运动员参赛？又有哪些特别看点？

看赛程——

269枚金牌11天决出归属 8月6日为冲金最高潮
在此前的北京大运会和深

圳大运会，中国代表团斩获颇
丰：2001年北京大运会，中国代
表团以54金25银24铜共103枚
奖牌，高居奖牌榜第一名；2011
年深圳大运会，中国代表团以
75金39银31铜共145枚奖牌，
也是奖牌榜第一名。

此次成都大运会，中国代
表团同样派出了“豪华”阵容
——本次中国代表团由来自全
国25个省（自治区、直辖市）百
余所高校的411名大学生运动
员组成，不仅实现了“满项报
名”的目标，运动员平均年龄也
只有22.9岁，其中男运动员206
人，占50.1%；女运动员205人，
占比49.9%。

成都大运会共设置射箭、
体操、田径、羽毛球、篮球、跳
水、击剑、柔道、艺术体操、赛
艇、射击、游泳、乒乓球、跆拳
道、网球、排球、水球和武术18
个竞赛大项，其中15个为必选
项目，3个自选项目，共产生269

枚金牌。产生金牌最多的将是
田径项目，共有50枚金牌。

按照赛程安排，7月27日，
也就是开幕式前一天，射箭和
水球两个大项将率先展开角
逐，当天中国大学生射箭队将
出战反曲弓比赛，这也是中国
军团在成都大运会上的首次亮
相。

7月29日为开幕式后的第
一个比赛日，成都大运会的首
枚金牌将在武术项目中产生，
当天上午，川籍运动员曹茂园
将出战男子南拳比赛，有望为
中国队拿下首金。

本届大运会的夺金最高潮
将在8月6日到来，当天田径、篮
球、跳水、击剑、赛艇、游泳、网
球、排球8个大项将产生46枚金
牌，其中产生金牌最多的大项为
赛艇，单个大项当天将产生15枚
金牌。

8月8日将是本届大运会最
后一个比赛日，最后一枚金牌
将在水球项目中产生。

看阵容——

四位奥运冠军领衔，陈国豪将出战男篮比赛

于
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本届大运会，中国代表团
同样堪称卧虎藏龙。在参赛的
411名运动员之中，不乏观众耳
熟能详的名将，其中34人有过
奥运参赛履历，其中就包括了
张雨霏、李冰洁、张家齐和邹敬
园4位奥运会冠军。

张雨霏是目前中国游泳队
的领军人物，也是东南大学
2022级体育学硕士研究生。她
在东京奥运会上获得2金2银，
分别是女子200米蝶泳金牌、女
子4×200米自由泳接力金牌、
女子100米蝶泳银牌和4×100
米男女混合泳接力银牌。东京
奥运会结束后不久，张雨霏又
在陕西全运会上摘得4金1银。
在2023年福冈游泳世锦赛女子
100米蝶泳决赛中，张雨霏以56
秒12获得金牌。

除了张雨霏外，中国游泳
队还有另一名奥运冠军参赛
——中国女子中长距离自由泳
新星，曾在东京奥运会斩获一
金一铜的李冰洁，也将代表国
家出战成都大运会。

川籍体操名将邹敬园出生
于四川省宜宾市，他在东京奥
运会获得竞技体操男子双杠冠
军。作为成都体育学院的在读
研究生，邹敬园也是为本次成

都大运会积极备战。此次大运
会，邹敬园不仅会参加男子吊
环、男子双杠两项个人项目，还
将在团体项目上和队友们一起
力争保卫男团金牌。

尤其在男子双杠项目上，
邹敬园有着绝对的统治地位。
在东京奥运会男子双杠夺冠之
前，他已经夺得两届世界杯体
操比赛和两届世界体操锦标赛
冠军。本届成都大运会，实现
了世界体操三大赛男子双杠

“大满贯”的邹敬园无疑是该项
目夺金的大热门。

此外，17岁便在东京奥运
会双人十米台夺冠的天才少女
张家齐，也将加入成都大运会
跳水项目的角逐。虽然因伤遗
憾落选中国跳水队公布的亚运
会参赛名单，但张家齐的个人
实力依然强悍，本次大运会，也
将是她重振旗鼓的一次良机。

另外，在中国代表团的参
赛运动员中，有27人来自广东，
分别来自中山大学、华南理工
大学、暨南大学、华南师范大
学、广东工业大学、广州体育学
院、深圳大学等省内多所高校，
将参加田径、篮球、跳水、赛艇、
游泳、水球等项目。

其中，来自华南理工大学
的广东短跑运动员梁小静、严
海滨将参加田径项目；前段时
间带领广工男篮夺得CUBAL
总冠军、又在今年CBA选秀大
会上当选状元的陈国豪将参加
成都大运会篮球比赛；来自广
州体育学院的广东湛江籍运动
员谭恒业将代表中国队参加成
都大运会水球比赛，2021年，他
曾代表广东队在第十四届全国
运动会男子水球比赛中夺冠。

羊城晚报记者 吕航
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领奖后，
她先去拥抱妈妈

于柏巍在北京冬奥会冰球比赛中 受访者提供


